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附件

秘书长的评论

1。 联合检查组（联检组）在第A/37/358号文件中向大会转递关于联合 

国聘用顾问和专家问题的进度报告（JIU/REP/82/8 )，其时正值关于取得个人， 

特别是那些被聘用为联合国顾问或那些被邀参与咨询性会议（例如特设专家组）的 

个人的服务所应采用的新指示即将公布之际。联检组采取主动，在1 9 7 3年就 

这个问题提出了第一次报告，该报告集中讨论顾问和专家问题。目前生效的关于. 

外聘专家和专业服务的1975年11月28日第ST/AI/232号行政指示主要是 

由于此项主动而产生的。联铪组继续注意这个问题，大有助于秘书处进一步推动 

审查该项指示。特别'是因此制定.了一个更加有效的方法汇报秘书处内各特设专家 

组聘用顾问和参加者的情况。由于采用了新的汇报方法，而使中央部门获得更多 

的资料，加上按照1 9 8 1年1 2月1 8日大会第36/235号决议第十九节就这个 

问题分别提出的报告，更加清楚地说明了这类会议聘用顾问和参加者的情况。

A.聘用顾问和专家的费用趋向

2. 联检组报告认为秘书处没有很好地遵行大会所制订的准则，即在编列聘用 

顾问和专家的概算时应力求节制，以期减少为此目的请拨的经费。过去数年来，.

汇率变动和通货膨胀发生很大的影响，特别是影响到聘用顾问最多的两个组织—— 

联合国工业发展组织（工发组织）和联合国贸易和发展会议（贸发会议）的工作。 

但是，除了这些因素之外，尽管顾问和专家费用增长率远比经常预算总额增长率为 

高（除了 1978-1979两年期预算外），下列分析并不能支持报告的结论，即：秘 

书卡没有很好地遵行这项指导方针。审查1980-1981 1和1982—1983 2两年 

期方案概算，消楚地显示出秘书长在提出槺「算时已按指示力求节制。1980-1981 

年支出概算总额达S1，214, 203, 300, 1978-1979年支出概算为邾941，701,
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700，即增加了28. 9%。关于顾问和专家费用，1980—1981年概数为邾13, 307, 

10ft 1978—197脾概数为莊11，423, 000，即增加了 16。5%。1982—1983 

年支出概算总额比1980-1981年支出概算增加了 5% ( S1，535, 989, 000

比SI, 2U，203, 300),但聘用顾问和专家费用只增加了 16%($15, 431，600 

比$13, 307，100)。

3.因此，在讨论专门用于聘用顾问和专家的费用问题时，应当认识到根据上 

面各段比例数额所示，秘书长已按照大会命令力行节制。另一方面，大会所拨的 

资源数额的增加同秘书长最初请拨的经费数额相比，主要是由于各立法机关在秘书 

长提出方案概算后采取的行动。就I 9 8 0 — I 9 8 I两年期而言，在秘书长提出 

概算后，大会明确要求增拨相当多的资源供下列与各会议和研究有关的技术小组外 

聘专家之用，新能源和可再生能源会议，建立信任措施的研究、建立一个卫星监测 

机构的可行性研究、关于南非核能力的研究和关于裁军过程的体制需要的研究。因 

此最后拨款所反映的是秘书长的概算和各立法机关的决定，而不单是秘书长的决定。

B.聘用顾问的目的

4 .直至1 9 7 9年，收集关于聘用顾问和专家的报告的方法并没有产生预期 

的结果，它所给予人们的印象是：没有慎重利用和适当控制这些报告。不过，造 

成这种情况的主要原因一部分是由于汇报制度本身的缺点，但更大的原因可能是由 

于在设法报导这个问题时所遇到的.困难。第ST，A 1/232号行政指示显然没有清 

楚地区别顾问和合约聘用以协助秘书处经常工作的专家和其他个人。要取得后者 

的协助，采用简单的合约即可，而不是把他们当作以任用状聘用的临时工作人员，

采用任用状通常是因为工作不需那个人在联合国的办公室内工作，或者只需那个人 

有时到联合国办公室值勤。由于定义不明因此许多不具专门知识的个人也被 

报称为顾问。结果便人以为聘用了不具专门知识的顾问。由于新的指示即将公 

布，预料今后将会消除这种混乱状态。

Digitized by UN Library Geneva



A/37/358/Add#l
Chinese
Annex
Page 3

5.尽管给予人们这一相当不良的印象，但在I 9 8 0年以后情况就比较好些， 

编写报告的人认为顾问所做的大部分工作都是与工作方案的优先项目有关。报告 

内所述聘用顾问从畢普通工作人员可以胜任的工作（如果可以请到普通工作人员的 

话）的例子只是反映出下列畢实：第STXAIX232号行政指示所定顾问服务和其他 

合约服务的区别含糊不清，以致管理人员难以说出两者之间真正的分别。新的指 

示将个别订约人和临时工作人员当作一类，因为这两组人的工作部算入每一个方案经 

常工作预定的所有工作月内。顾问则分别看待作为咨询会议的参加者一类。唯 

有具有普通工作人员不具备的特殊技能或专门知识的顾问才能加以聘用。聘用顾 

问必须提出具体理由，不仅在编制预算时须根据方案主管预料所需的顾问协助提出 

理由，而且在每一名顾问.即将被聘用时须再度提出理由。

Digitized by UN Library Geneva



：A/37/358/Add.l 
! Chinese 
Annex 
Pe^e k

C.顾问的地域分布

6.关于聘用顾问问题的报告将分别列出1 9 8 0年和1 9 8 1年参加特设专 

家组的顾问人数和国籍。顾问选自许多不同的国家，其中有许多来自发展中国良 

根据联检组报告（A/37/358)第2 7段的表，在所述三年中每年提供顾问人数最 

多的两个发达国家在1 9 8 0年所提供的顾问的比例已大大降低，这表示所聘用的 

其他国家的顾问人数增加了。 但另一方面，在这三年中顾问人数每年名列第三的 

国家的比例却保持不变，这是因为它是一个发展中国良如果把联检组报告的表2 

和1 9 8 0年数字同每一区域内各成员国适当幅度的中点相比（这是用来衡量工作 

人员分布情况的尺度）（A/36/495,附件，表3 )，则1980年6月30日的 

区域分布情况还算合理• 比较性数字请看下列表1。

表1

顾问按区域开列的分布情况同每一区域适当幅度的中点的比较

中点百分比 顾问百分比. 百分比之间的差别

非洲 13.5 9.7 -3.8

亚洲和太平洋 18.1 15.6 -2.5

东欧 13.2 6.6 -6.6

西欧 ' 22.8 33.5 +10.7

拉丁美洲
T.T 10.0 4-2.3

中东
5.5 3.0 -2.5

北美和加勒比 19.2 20.3 +1.1

其他
- 1.3 +1.3

100 •0 100.0

差别超过2.5%的只有非洲（-3.8).东欧（—6.6)和西欧（+10.7)<<
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D.教育水平

7.联检组报告第2 8段所列关于顾问教育水平的资料是过去由于报道不全而 

给人错误印象的一个例子。1 9 8 0年以前，秘书长就顾问和专家问题提出的一 

些报告，确实显示出缺少许多合同的资料不足，这是因为总部没有得到充分资料的 

缘故。 甚至在1 9 8 0年，还有若干单位没有提出总部所要求的详细资乳但 

是1 9 8 1年有了显著进展。除了少部分人以外，秘书长1 9 8 1年的报告提出 

了所有被聘为顾问的人的资料。纵然报告并不是详尽无遗的，但是没有改变一个 

事实，即给某人合同以前，必须仔细查看他的履历，以便确定该人选是否适合》如 

果把1 9 7 6 - 1 9 7 7年聘用的4 7 1名顾问的教育水平的资料（据报道，这些 

顾问的教育水平确实符合所定的三级教育水平）拿来同1 9 8 0年聘用的5 0 3名 

顾问的相同资料比较就可以看出夫 总的来说，如下面表2所示，这两组人的情 

况很相似。

表2
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1976 - 1977年和1980年顾问的教育水平

1976 - 1977 1980

人数 百分比 人数 百分比

博士 5私 32.6 196 39.^

硕士 164 34.8 183 36.k
学士

153 32.5 122 34.3

虽然1 9 8 0年的汇报制度不够完善，但是这些数字无论如何都无法证实报告上的 

结贫，即大会制定的方针-只应从有关专业的高度合格人选中聘用顾问-没有得到 

彻底遵守。 . 〜
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E.顾问的薪酬

8.顾问的薪酬水平是一个非常困难的问题，因为这些顾问专长的学科极为繁 

多。在大部分情况下，他们的薪酬是比照正式工作人员的蘄酬水平而定的，因此 

大多数顾问的薪酬相当于P — 3和I) 一 1职等之间.只有在极少数情况下才核准 

更高的薪酬，由于大部分顾问是按件计酬的，因此不能硬性比较这两种情况。

F•顾问合同的期限

9 •行政指示ST/AI/232规定，顾问合同期限一般不得超过六个月，但可视 

需要再予延长。延长任用的权限载于上述行政指示。该指示也不阻止一人在一 

年之内得到一个以上的顾问合同。联检组报告指出，绝大部分顾问是按照指示聘 

用的。
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G •任用以前的工作人员为顾问

10. 考虑任用以前的工作人员为顾问时，应区分在退休年龄离职的人及提早离 

职的人 除非有差错，不然不应歧视那些曾为本组织服务一段时期而在退休年龄 

以前到其他地方就业的人。应当反过来珍惜在他们的专门知识之外他们还有过在 

联合国工作的经验。1 9 8 1年约有三分之一被聘为顾问的前工作人员是未到 

退休年龄>

11. 报告的作者对其余三分之二的人的情况表示关注，这个问题应小心审议。

首先，很清楚的是，不应规避大会规定的退休年龄，而让一名前工作人员以顾问名 

义回来担任同样的职务。另一方面，还应注意的是，1 9 8 0年1 2月1 7日第 

35/210号决议（该决议重申必须执行关于退休年龄的条例）通过以后，还批准了 

少数例外情况，因为当时明显看出需要一个短暂的时期来征聘接班人■> 如果聘弔

一名前工作人员为顼问来做原来必须聘用具有专家知识的外来者来做的工作，那么
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主要的问题是，这个工作必须同前工作人员所负责的工作不同。此外，应礴保前 

工作人员的服务真正中断了一段时期。具有同样薪酬和津贴制度的各组织同意最 

起码把间隔时间定为一个月。秘书长认为一个月的间隔时间是不可以再缩短的期 

限，通常，退休之日到被聘担任顾问负责其他任务（亦可能与以前的任务有关）之 

日，起码应有三个月的间隔。 . ,

12•至于以前在联合国工作而正在领取联合国合办工作人员养恤基金养恤金的 

工作人员现在被聘为顾问的薪酬问题，秘书长同意具有同样薪酬和津贴制度的各组 

织所采取的立场，即顾问的薪酬水平不应受该顾问领取的养恤金的影响。限制前 

工作人员领取联合国养恤金或限制其薪酬是不公平的，因为其他顾问却可以从其他 

来源领取类似的养恤金或有其他收入来源。这可能会使得一位能干的前工作人员 

不愿意再为本组织服务。因此，秘书长并不认为联检组报告中提议的规则符合本 

组织的利益。
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H.利用国家机构的咨询服务

13. 秘书长与本报告的作者同样认为，更多地利闬国家机构有利于本组织使用 

外界专家的新来源。但是，这种国家机构大部分在较发达国家内。在许多情况下， 

比较容易的办法是聘闱这种机构（如一间大学）的一个成员，因为这样就可以免去 

该机构的一套行政手续。这样做也许较经济，因为避免了所有间接费用。秘书长将 

欢迎更多的国家机构在可行的情况下提供顾问服务，并布望会员国提供其国家机构 

工作人员的服务。

I.评价顾问的工作

14. 联合检查组报告为侉者心其您人之所以待到顽问工作‘杲没准付到退当评

价的印象，是因为向总部报告评价结果的制度不健全。没有记录数据或者意味着在 

将资料交绐总部时顾问服务尚未完成，或者是没有评价。在这两种情况中，该顾问 

将不会收到合同规定的全部薪酬。秘书长的报告还将包括有关评价顾问的更完整资 

料。 ..

J .结论和建议

建议1

15. 秘书长同意以下建议，即.：大会就使用顾问和特设专家组所制订的原则和 

指导方针是有效的，并应当通过秘书处充分加以实施。但他不同意报告中关于这些 

原则和指导方针没有得到充分遵守的这种十分儆括的结论。报告中所提的事例并不 

都是不遵守原则的例子，而且已经对表面上偏离这些原则的大部分事件作了有效的 

解释。

建议2

16. 秘书长不仅同意应当尽快发布新的行政指示以取代现行的指示的猱议.而 

且正朔上迩第1和第4段所说，他已在执行这一建议。联检组报告所举例子中表明
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了一些显然不协调乏处，这是因为现行指示有缺点，如关于顾问、专家和承包人等 

名辞，缺乏明确的定义。新的指示需要同总部以外的各办事处广泛协商，并作为紧 

急事项发布。这个指示将是对于临时工作人员、承包人、顾问以及特设专家和其它 

咨询组的参加者等名辞作出明确定义的一系列指示的一部分。

建议3 ' •

17.秘书长不认为应当考虑在这方面为正式工作人员订立产量定额，而且不同 

意报告第61段的说法，即求助于外界专家可能是一个使正式工作人员不必尽力获 

得最大成果的措施=报告的结论认为没有产量定额对执行大会制定的原则和指导方 

针会造成妨碍。要为秘书处中的许多职务特别是研究和发展职务制订这种定额是很 

难的，联检组报告本身也承认，为所有职类工作人员都订立定额是不可行的。制订 

这种定额及监督其执行，从成本效益的角度来看是没有好处的，同时，这样做也不 

大会影咽对顾问和特设专家组的参加者的需要，因为根据定义，这些人拥有固定工 

作人员一般没有的专门知识、特殊技能或知识。

建议4

1 8.这一建议的实质是用以确定顾问的需要的办法应与甩以确定工作人员的需 

要的办法相互关连配合；这一点已经得到实施。依据行政和预算问题委员会（行. 

预咨委会）及第五委员会在分别审查1 9 8 2 —1 9 8 3两年期方案预算时所作的_ 

评论，已经修正了对关于将顾问服务经费列入方案概算的要求逬行审查的程序。在 

本报告第7 3段中，作者们表示完全同意财务厅关于实务单位在预算中提出聘用顾 

问和特设专家组的要求时，必须提供详细理由的现定。将在对每一方案或单位使 

用正式工作人员、临时工作人员和其它承包服务的所需经费进行同时评价时审查这 

些要求。

建议5 ^

19.秘书长同意在所有的情况下，实务单位应提出对每一个顾问候选人的评价,
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并说明为何要选某一个候选人而不选其他候选人。如果可能的话，应当总是提出 

一个以上的候选人；如果只提议一个候选人，则应当提出说明》

20•许多部门和厅处都有其领域内的顾问名册。某些单位如贸发会议和工发 

组织的名册可能已多到值得将有关顾问的资料输入计算机数据库。秘书长同意每 

个较大的顾问服务使用单位都应当分别掌握本领域内的顾问名册。

建议6

21. 由于上述第12段所述原因，秘书长不同意对退休后担任顾问的工作人员 

的薪酬标准施加特别限制。养恤基金的规定不允许扣发定期养恤金，除非领取养 

恤金的人再次加入养恤基金。有一点是清楚的.•没有也不能因为一般在外受雇而 

对其养恤金施加限制。因此，似乎也没有理由这样对待受联合国或联合国系统内 

其它组织雇用的人。所以，秘书长不能支持这一建议。

建议7

22. 应在秘书处各部门和厅处共同适用适当的报告程序的这一建议已经得到实 

施。

注

《大会正式记录，第三十四届会议，补编第6号》（A/34/6和更正），附件

六。

同上，《第三十六届会议，补编第6号》（A/36/6和Corr. 1)，附件六。
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